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Важная задача
комсомольского актива
Укрепление учебной дисциплины 

является необходимым условием ус
пешной учебы всех студентов наше
го института. Открытое партийное 
собрание, состоявшееся 5 марта, на
метило целый ряд практических ме
роприятий, направленных на укре
пление дисциплины. Решение собра
ния стало программой действий для 
широкого студенческого актива и 
профессорско-преподавательского со
става. Естественно, что комсомоль
ская организация института, пред
ставляющая внушительную силу, мо
жет и должна сыграть авангардную 
роль в выполнении этого решения. 
Комсомольский актив призван ока
зывать решающее влияние на укре
пление дисциплины не только лич
ным примером и личной дисциплини
рованностью, но и практически по
могать студентам навести у себя в 
группах надлежащий порядок.

Факты, однако, показывают, что 
значительная часть комсомольского 
актива еще не стала подлинным ор
ганизатором укрепления учебной 
дисциплины в группах. Как можно, 
например, квалифицировать поведе
ние членов бюро ВЛКСМ III курса 
металлургического факультета, кото
рые даже не удосужились побывать 
на групповых собраниях, посвящен
ных вопросам укрепления дисципли
ны? А ведь на этом курсе немало 
комсомольцев — нарушителей дисци
плины. Достаточно назвать комсо
мольцев Тахтарова из группы 
МЛ-48-1, пропустившего без уважи
тельных причин 62 учебных часа, Са- 
гусого, пропустившего 56 часов.' и 
других прогульщиков. До сих пор их 
поведение не обсуждалось ни на груп
повых комсомольских собраниях, ни 
на заседаниях курсового бюро 
ВЛКСМ.

Число пропущенных учебных ча
сов на курсе продолжает возрастать. 
Таков прямой результат позиции не
вмешательства, которую заняли чле
ны курсового бюро ВЛКСМ во гла
ве с его секретарем О. Суладзе.

Вот другой пример. В группе 
МО-49-3 на протяжении всего семест
ра дисциплина находилась в неудов
летворительном состоянии. Одной из 
причин такого положения было поч
ти полное отсутствие комсомольского 
влияния на дела группы. Факультет
ское бюро ВЛКСМ было поставлено 
об этом в известность, но оно ника
ких мер не приняло. Члены курсово
го и факультетского бюро ВЛКСМ 
пе помогли комсоргу тов. Гавриной 
наладить крепкую учебную дисципли
ну в группе. И вот результат: 29

Gimp стенных и многотиражных газет
В целях дальнейшего улучшения 

деятельности стенной и многотираж
ной печати, обобщения и обмена 
опытом работы лучших редколлегий 
президиум Московского областного 
комитета профсоюза работников выс
шей школы и научных учреждений с 
1 апреля по 15 мая проводит смотр 
стенных и многотиражных газет ву
зов и научно-исследовательских ин
ститутов.

Для проведения смотра создана 
комиссия в составе представителей 
обкома союза и редакторов стенных 
и многотиражных газет вузов столи
цы. Лучшим редакционным колле
гиям многотиражных и стенных га
зет установлены денежные премии и 
грамоты. Утверждено положение о 
смотре, которое предусматривает, 
что при оценке работы за основу бе

Выходит по пятницам 
Цена 20 коп.

марта приказом по деканату трем 
студентам-комсомольцам Мартынову, 
Бронтману и Сутженову был об’яв- 
лен строгий выговор за пропуск за
нятий и отставание в учебе. На сле
дующий день состоялось собрание 
группы, где обсуждалось поведение 
нарушителей дисциплины. Но и на 
этот раз никто из членов курсового 
или факультетского бюро ВЛКСМ не 
пришел на собрание.

Между тем, своевременная помощь 
и контроль комсомольского актива за 
деятельностью группы могут прине
сти большую пользу. Еще недавно, 
например, в группе МТ-50-2, где 
комсоргом тов. Лапина, семинары по 
основам марксизма-ленинизма про
ходили вяло из-за плохой подготовки 
студентов. Это обстоятельство прив
лекло внимание курсового бюро 
ВЛКСМ. При участии секретаря бю
ро тов. Куценко и секретаря факуль
тетского комсомольского бюро тов. 
Макушина было проведено группо
вое собрание, обсудившее вопросы 
подготовки студентов к семинарам. 
Тт. Куценко и Макушин в своих вы
ступлениях раз’яснили студентам их 
задачи, обратили внимание комсорга 
на необходимость систематического 
контроля за подготовкой комсомоль
цев к семинарам. Результат такого 
делового обсуждения не замедлил 
сказаться: сейчас семинары прохо
дят оживленно, при высокой актив
ности слушателей.

Таких примеров полезного влияния 
комсомольских активистов на учебу 
и дисциплину студентов можно было 
бы привести немало. Они лишний 
раз доказывают, как важно, чтобы 
каждый активист глубоко вникал в 
жизнь учебных групп, стал подлин
ным организатором и вожаком сту
дентов. Комсомолец-активист должен 
чутко и быстро реагировать на ма
лейшие неполадки, мешающие груп
пе работать, помогать студентам ук
реплять учебную дисциплину. Недо
пустимо, чтобы комсомольский актив 
оставался равнодушным к грубым 
нарушениям дисциплины, которые 
еще допуе: ают отдельные комсо
мольцы.

Комитет ВЛКСМ должен наце
лить комсомольский актив на реши
тельную перестройку своей деятель
ности. Центр тяжести всей комсо
мольской работы должен быть пере
несен в группы. Только в этом слу
чае влияние комсомольского актива 
будет наиболее ощутимым и плодо
творным, а комсомольская организа
ция сможет полностью выполнить ре
шение открытого партийного собра
ния.

рется идейная направленность газет, 
периодичность выпуска, привлечение 
актива, принятие мер по публикуе
мым материалам, оформление газе
ты, ее язык, освещение актуальных 
вопросов учебного заведения или 
учреждения и т. д.

Создаются местные комиссии по 
проведению смотра, куда входят 
представители профсоюзной органи
зации, парткома, комитета ВЛКСМ, 
администрации и работники много
тиражной и стенной печати.

Местные комиссии обязаны оказы
вать практическую помощь редкол
легиям в их работе. Они направ
ляют в городскую смотровую комис
сию отчетные материалы по местно
му смотру и выдвигают на город
ской смотр лучшие многотиражные 
и стенные газеты.

Электротехника представляет со
бой курс, исключительно насыщен
ный теоретическим и эксперименталь
ным материалом. Его лекционное из
ложение и усвоение требуют напря
женной работы лектора и слушате
лей. Но вместе с тем сколь благо
дарным является изложение вопро
сов, теснейшим образом связанных с 
экономической основой строительства 
коммунизма — вопросами электри
фикации!

Моя цель на лекциях по электро
технике — в каждом разделе дать те 
ведущие технические идеи, которые в 
дальнейшем позволят учащимся сво
бодно разбираться в обильных мате
риалах учебников и учебных посо
бий.

По моему убеждению, после хоро
шо прочтенной лекции по меньшей 
мере треть материала должна быть 
усвоена (пе только понята) студен
том, но для этого требуется сосре
доточенное внимание учащегося. 
Лектор должен сделать все возмож
ное, чтобы овладеть этим вниманием 
и удержать его в течение двух часов 
лекции.

Запись лекции является хорошим 
средством фиксирования внимания. 
Конечно, такая запись не должна

ЭКЗАМЕНЫ НЕ ЗА ГОРАМИ...
Наступил апрель, возвестивший о 

том, что до экзаменов остался всего 
один месяц. Но студенты Сапрунов 
(МЧ-49-2), Борисова (МЧ-49-4) и 
Сутжанов (МО-49-3), видимо, забыли 
об этом. Эти студенты до сих пор 
не ликвидировали задолженности по 
математике: они не сдали еще заче
ты за предыдущий семестр.

К сожалению, этот факт находится 
в полном соответствии с общим поло
жением по математике на I и II 
курсах. Несмотря на то, что в своем 
решении партийное собрание институ
та указало на недопустимость про
пусков занятий студентами, посеща
емость занятий по математике все 
еще остается на низком уровне. Осо
бенно плохо обстоит дело с посеще
нием занятий в группах МЧ-49-2, 
МЧ-49-4, МЛ-49-1, МО-49-3, МТ-49-2. 
В этих группах, как правило, на за
нятиях по математике каждый раз

Физкультура 
и спорт

Одним из наиболее массовых спор
тивных соревнований являются крос
сы — соревнования молодых легкоат
летов на пересеченной местности.

В этом году весенний легкоатлети
ческий кросс в нашем институте бу
дет проводиться 6 мая. Его задачами 
являются подведение итогов учебной 
спортивной работы, выявление луч
шего спортивного коллектива фа
культета, новых спортсменов-разряд
ников.

В программу соревнований по 
кроссу входят следующие дистанции: 
для мужчин — 3 и 5 километров, 
для женщин — 1 и 2 километра.

В отличие от прошлых лет команд
ный зачет факультетов складывается 
из двух показателей.

1. Зачет за массовость, которая оп
ределяется следующими показате
лями: 

О сдаче норм ГТО 
и подготовке разрядников 
На собрании актива физкультурников нашего инсти

тута было решено к 1 июля закончить выполнение 
плана подготовки значкистов ГТО и разрядников. Знач
ки ГТО I ступени должны получить ПО человек, II сту
пени — 225 человек.

В настоящее время 94 студента уже имеют оформ
ленные документы, необходимые для получения значка 
ГТО — I. Хуже дело обстоит с подготовкой значкистов 
ГТО — II. До сих пор оформлено лишь 64 человека.

В 1951 году наш институт должен дать 275 новых 
разрядников по всем видам спорта. На 1 апреля уже 
подготовлено 100 разрядников

Следует отметить, что один из важнейших разделов 
норм ГТО — ходьба на лыжах — нашими физкультур
никами в основном выполнен. Теперь стоит не менее 
важная задача — своевременно провести сдачу норм 
ГТО по плаванию. От успешного решения этой задачи 
в значительной степени зависит выполнение всего плана 
подготовки значкистов ГТО. Тем не менее, в некото
рых группах (напр., МЧ-50-3, МТ-50-1, МТ-50-2) есть 
еще много студентов, не сдавших норм по плаванию.

Комсоргам групп и курсовым бюро ВЛКСМ необхо
димо обратить серьезное внимание на недостатки в ор
ганизации приема норм по плаванию, мешающие выпол
нению плана подготовки значкистов ГТО.

В. САВЧЕНКОВ.

Недисциплинированно сть 
приводит к поражениям

В соревнованиях на первенство вузов Mockbi 
первой группе шахматисты нашего института про 
4 встречи и набрали 50 очков из 100 возможных, 
нельзя считать успехом для нашей команды. Прои 
ши встреч чаще всего происходят из-за неявки деву 
шахматисток, в результате чего команде засчитыва 
4—5 проигрышей в каждой встрече.

Нельзя сказать, что у нас в институте нет хоре 
шахматисток. Сильно играют Тарытина, Галузина, 
гакова, Шестопалова. Но из перечисленных дев) 
является на соревнования одна Шестопалова.

В противовес этому нужно отметить хорошую с 
низованность мужского состава команды. Особенно 
рошо выступают в соревнованиях В. Гольдм; 
Ю. Алымов, набравшие по 4 очка из 4 возможных 
и здесь не все идет гладко. Так, встречу с МИСИ 
ша команда проиграла исключительно из-за несерьс 
го отношения к игре, из-за «шапкозакидательских» 
строений со стороны большинства участников.

Неблагополучно обстоит дело и с шашистами, 
проведенные встречи они проиграли с крупным сче 

Нужно полагать, что общественные организации 
ститута заинтересуются, наконец, причинами прои 
шей наших шахматистов и шашистов.

Ю. ДУКИН, капитан команд

быть чересчур подробной. В послед
нем случае большая часть внимания 
студента будет поглощена самим про
цессом записи. Лектор может, ме
няя темп и окраску речи (темб.р), 
показать, на что следует обратить 
внимание, что целесообразно запи
сать. Я полагаю, что не следует 
бояться даже повторения основных 
определений. Ведь цель таких повто
рений — воздействие на память слу
шателей.

Трудный теоретический материал 
нужно оживлять, чтобы дать отдых 
вниманию студентов. Здесь весьма 
уместны показ практических достиже
ний советской науки и техники, 
сведения из истории ее развития и 
биографические материалы, воспоми
нания из практической и научной 
деятельности самого лектора и т. д. 
В курсе электротехники очень пока
зательны сопоставления невиданно 
быстрого роста энерговооруженности 
Советского Союза с бессистемными 
попытками энергостроительства в 
странах загнивающего капитализма. 
Подобные примеры возбуждают ин
терес аудитории, дают отдых и вме
сте с тем способствуют формирова
нию сознания молодого советского 
патриота, ясно видящего неоспори
мые преимущества советского строя.

отсутствуют 3—5 человек. В группе 
МТ-49-2, например, 12 марта отсут
ствовало 7 человек.

Ясно, что такое отношение к за
нятиям неизбежно должно повлиять 
на успеваемость и, разумеется, не 
в положительную сторону. Недавно 
прошедшие на I и II курсах кон
трольные работы по математике по
казали, что это опасение имеет оп
ределенные основания.

Результаты контрольной работы 
очень неутешительны. Больше всех 
«отличилась» группа II курса 
МО-49-2, где 11 человек (Коновало
ва, Марченков, Панкова, Соколов, 
Эскин и другие) получили неудовлет
ворительные оценки, а двое студен
тов вообще не явились на контроль
ную работу.

Подобное положение наблюдается 
не только в этой группе, но и в 
других группах I и II курсов. Разни- 1

ГОТОВЬТЕСЬ К ВЕСЕННЕМУ КРОССУ!
Участие 50 процентов группы —■ 

5 очков,
участие 60 » » —

6 очков, 
участие 70 » »

7 очков и т. д.
За участие 100 процентов состава 

группы — 10 очков.
2. Зачет за результат. Время уча

стника, соответствующее норме ГТО 
I ступени в беге на 3 километра для 
мужчин и на 1 километр для жен
щин, дает 1 очко.

Время, равное норме ГТО II сту
пени в беге на 5 километров для 
мужчин и на 2 километра для жен
щин, дает 2 очка.

Время, равное третьему спортив
ному разряду на любой дистанции, 
дает 3 очка.

После окончания соревнований об
щее количество очков, полученных

Не следует забывать о матери 
ных условиях лекции. Приход 
признать, что мы, лекторы инсти 
Стали, многого не сделали для 
здания должной лекционной о( 
новки. В институте нет ни одной 
дитории, оборудованной для де 
страций, с удобными местами 
слушателей в виде амфитеатр; 
усилителями для лектора, с под 
ной доской, с хорошей вентиля 
и т. п. Гла-ные виновники, кон, 
сами лекторы, не ставившие д< 
точно остро вопросы материалг 
обеспечения лекций.

Всемерно усовершенствовать 
держание и форму лекции — 
важнейшая задача, которую раб: 
ки высшей школы должны ре 
достойно великой сталинской 
хи, в которой мы живем.

Профессор А. С. КАСАТКИ
ОТ РЕДАКЦИИ. Статья пр< 

сора А. С. Касаткина освещает 
просы лекторского мастерства, 
суждение которых было начат 
страницах нашей газеты в №№ 
4. Редакция ожидает, что препог 
тели кафедр института обе 
опубликованные материалы и bi 
жутся по затронутым вопросам 
страницах газеты.

ца только в том, что количестве 
удовлетворительных оценок не 
9 (МЧ-49-2) или 8 (МЧ-50-3) 
группе МЛ-49-2 нет вообще ни о 
отличной и хорошей оценки по 
трольной работе. Здесь 17 че/ 
имеют посредственные оценки и 
неудовлетворительные.

Из всех групп I и ’II курсов ■ 
ко в двух (ФХ-49-1, МЧ-50-7) ш 
одной работы, написанной неуд< 
творительно. Почему же таких г 
только две? Разве не могут доб: 
таких же результатов другие 1 
пы? Не пора ли серьезно задум; 
над этим вопросом?

Еще не поздно исправить пол 
ние. Студенческий актив I и II 
сов должен принять самые реши' 
ные меры, чтобы наверстать 
щепное.

С. ВАУЛ1

факультетом за массовость и рез 
тат, делится дифференцирова 
для технологического факультет 
на 14, для металлургического - 
18 и для физш ^-химического—и 
Факультет, набравший в резуль 
деления наибольшее количество о> 
явится победителем соревноваш 
будет награжден переходящим 1 
пелом.

Участники, занявшие первое и 
рое места по каждой дистанции, 
граждаются грамотой. Участок 
показавшим время спортивного 
ряда, присваивается соответст 
щпй спортивный разряд.

Задачей каждого студента до/, 
явиться планомерная и система! 
ская подготовка к весеннему кро
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Группы образцовой дисциплины
По-деловому обсудив передовой почин группы МО-46-1, ряд групп 

технологического и металлургического факультетов взял на себя серь
: езные обязательства по укреплению учебной дисциплины. На своих со
: браниях студенты постановили организовать действенный самоконтроль 
: за посещаемостью и успеваемостью студентов.

Распоряжениями по деканатам в группах МО-49-4, МТ-47-3, 
: МО-46-3, МО-46-4 и МЧ-46-5 преподаватели освобождаются от контро- 
i ля за посещаемостью занятий студентами.
---------------------------* ■*. —.............................

ПОВЫСИТЬ РОЛЬ
ПРОФОРГОВ И НУЛЬТОРГОВ

29 марта на заседании президиума 
НК профсоюза работников высшей 
школы и научных учреждений был 
«слушан отчет председателя проф
кома нашего института тов. Шибало
ва. Отчет был посвяшен выполнению 
постановления президиума ПК проф
союза от 13 апреля 1950 года об 
улучшении культурно-массовой и по
литико-воспитательной работы среди 
студенчества.

Как сам докладчик Шибалов, так 
и все выступавшие по его докладу 
отмечали некоторое улучшение куль
турно-массовой и политико-воспита
тельной работы в нашем институте. 
Участились посещения театров, кино 
н музеев группами, вошли в практи
ку групповые вечера отдыха, создан 
хоровой кружок из 45 человек, ор
ганизован выпуск ежемесячного уст
ного журнала, введено самостоятель
ное изучение классиков марксизма- 
ленинизма студентами IV и V кур
сов и т. д.

Однако в деятельности профкома 
института и профорганизации в це
лом есть еще много недостатков.

Без сомнения, недостатков было 
бы значительно меньше, если бы 

рофком довел до сведения каж-

ТНК ЛИ НУЖНО ПОМОГАТЬ 
КОМСОМОЛЬЦАМ?

2 апреля на заседании комсомоль
ского бюпо V курса технологическо
го факультета обсуждался отчет ком
сорга группы МО-46-4 Богданова о 
ходе курсового проектирования. Бы
ли приглашены комсомольцы этой 
группы, представители кафедры, за
меститель декана и коммунисты из 
параллельной группы МО-46-3 тт. 
Французов и Сметанин.

Казалось бы. приглашенные ком
мунисты должны были создать об
становку деловой товарищеской кри
тики, вскрыть причины неравномер
ной работы отдельных студентов, 
высказать пожелания кафедре. Но 
ничего подобного пе последовало. 
Выступавший в начале обсуждения 
тов. Французов употребил немало 
усилий для того, чтобы доказать не
своевременность и ненужность об
суждаемого вопроса. И это в то вре
мя, когда до зашиты проекта остает
ся 13 дней, а проекты выполнены 
лишь па 50—70 процентов!

Вместо того, чтобы обсуждать ра
боту группы тов. Французов демаго
гическими, крикливыми фразами пы
тался повернуть внимание собрав
шихся на недостатки в работе чле
нов бюро. Почти дословно высту
пление Французова было повторено 
Сметаниным.

Нет слов, недостатки в работе кур-

ПО СЛЕДАМ
НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

«ПОЛИТШКОЛА ОТСТАЕТ 
ОТ ПРОГРАММЫ»

Под таким заголовком в прошлом 
номере нашей газеты была опублико
вана корреспонденция о политзаня
тиях в группе сотрудников механиче
ской мастерской. В этой корреспон
денции упоминалось о некоторых ор
ганизационных неполадках, препятст
вующих нормальному ходу занятий.

Как сообщает секретарь партбюро 
аппарата тов. Сергеева, отставание 
от программы в связи с болезнью 
пропагандиста, действительно, имело 
место. Однако, благодаря принятым 
мерам, оно сведено к минимуму. В 
настоящее время группа отстает от 
программы на одно занятие. До кон
ца учебного года это отставание бу
дет постепенно ликвидировано. В 
дальнейшем партбюро усилит свое 
внимание и контроль за деятельно
стью группы. 

дого профорга и культорга постанов
ление президиума ЦК профсоюза. Но 
этого сделано не было. Не удиви
тельно поэтому, что роль профоргов 
в политическом воспитании студентов 
была сведена к минимуму. Профор
ги групп не принимают почти ни
какого участия в контроле за прове
дением политбесед. и успеваемостью 
студентов, ограничиваясь осуществле
нием культурно-массовых мероприя
тий. Такое положение нельзя счи
тать правильным. Необходимо повы
сить роль профоргов и культоргов, а 
вместе с тем и их ответственность в 
политико-воспитательной работе, по
вышении успеваемости и учебной 
дисциплины студентов.

Президиум ЦК союза указал так
же на необходимость привлечения 
профессорско-преподавательского со
става, аспирантов и лучших студен
тов старших курсов в качестве аги
таторов на младших курсах в целях 
повышения качества и полноценности 
политбесед.

Указания президиума ЦК профсо
юза помогут улучшить культурно
массовую и политико-воспитатель
ную работу среди студентов нашего 
института. Ю. КИРЮШКИН.

сового комсомольского бюпо долж
ны подвергаться критике. По ведь 
это только часть дела. Главное же 
состоит в том, чтобы предостеречь 
комсомольцев от ошибок. Но от этой 
цели Французов и Сметанин оказа
лись далеки. Пе дождавшись конца 
заседания, они ушли домой.

Комсомольцы ждали не такой «по
мощи».

А. АКСЕНОВ.

Более 80 лет прошло с тех пор, 
когда знаменитые русские металлур
ги А. А. Износков и Н. II. Кузне
цов впервые в России разработали 
и освоили технологический процесс 
выплавки стали на поду пламенной 
регенеративной печи. Работа была 
проведена на первой отечественной 
печи с кислым подом, садкой 2,5 
тонны, построенной А. А. Износко- 
вым в 1869 году на Сормовском за
воде (ныне орденоносный завод 
«Красное Сормово»), Печь Износко- 
ва была удачно построена в смыс
ле подбора регенеративных насадок, 
свободного об’ема рабочего прост
ранства и конструкции головок. Она 
значительно превосходила по тепло
вой работе печп, сооруженные по 
чертежам Сименса и служила об
разцом при постройке других печей 
значительно большей емкости.

С тех пор строительство подоб
ных печей стало развиваться на 
многих заводах России. Садка пе
чей постепенно увеличилась, и к 
1895 году печи, работавшие скрап- 
процессом, достигли емкости 15— 
40 тонн.

Крупные печи имели основной 
под, так как это давало возмож
ность перерабатывать любую шихту 
(скрап и чугун) независимо от со
держания в ней серы и фосфора, 
переводя эти примеси в шлак. Пер
вая печь с основным подом была 
построена в России на Александ
ровском заводе в Петербурге 
(1881 г.).

Необходимо отметить, что удале
ние фосфора из металла (дефосфо
рация) в процессе плавки было тог
да новой операцией для металлур
гов. И лишь благодаря работам 
талантливого металлурга И. Н. Куз
нецова удалось добиться желаемых 
результатов. Известен факт, что анг
лийские металлурги приезжали на 
Александровский завод в Петербург 
изучать процесс производства ко-

Высокая оценка
К ИТОГАМ

НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ 
СТУДЕНЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

После трехдневной работы 30 мар
та закончилась V студенческая на
учно-техническая конференция.

К участию в работе конференции 
были привлечены студенты всех кур
сов. Немало докладов было сделано 
в результате серьезной научно-иссле
довательской работы. Разнообразие 
тем и качественное выполнение от
дельных работ привлекли широкую 
аудиторию слушателей и вызвали 
оживленные прения.

Всего на пленарных и секционных 
заседаниях было заслушано 17 до
кладов. Большинство из них непо
средственно связано с решением 
практических задач производства и 
обработки стали.

Студент Ш курса Д. К. Белащен
ко успешно работает в области оп
ределения теплоемкости металлов 
при высоких температурах. Умело 
используя знание математики, Бела
щенко смог теоретически обосновать 
принятую им методику эксперимен
тирования. Выступившие в прениях 
профессор-доктор М. А. Глинков и 
профессор-доктор А. П. Любимов 
указали на большую ценность этой 
работы. , I 1

Группой студентов-электрометал
лургов было произведено исследова
ние методов производства нержавею
щей стали марки HIT, широко при
меняемой в самых различных обла
стях промышленности. Студент V 
курса В. В. Топилин обоснованно 
доказал преимущества применения 
кислорода при выплавке стали HIT 
в дуговых электропечах. Доклад То
пилина вызвал оживленное обсужде
ние.

Целый ряд других докладов также 
заслуживает высокой оценки. Реше
нием жюри конференции признаны 
лучшими работы студентов А. В. 
Гаврилина, Г. А. Соколова, С. И. 
Гобериса, В. В. Топилина. Д. К. Бе
лащенко и й. В. Валисовского. При
казом дирекции института в соответ
ствии с решением жюри эти студен
ты награждены похвальными листа
ми с выражением благодарности.

Прошедшая конференция показа
ла, что интерес студентов к исследо
вательской работе непрерывно ра
стет. Ю. КРАКОВСКИЙ.

ИЗ ИСТОРИИ отечественной техники

От первенцев русской металлургии 
к печам-гигантам

тельных листов из основной стали, 
выплавленной с применением про
цесса дефосфорации.

К 80-м годам прошлого столетня 
в России уже ощущался недостаток 
скрапа, что ускорило решение зада
чи переработки шихт, содержащих 
большое количество чугуна. И в 
этом вопросе первое слово принад
лежит русским металлургам. Впер
вые передел жидкого чугуна, зали
ваемого на расплавленную руду 
(так называемый рудный процесс) 
по способу братьев Горяйновых, был 
осуществлен на Александровском за
воде в Екатерннославе (ныне Дне
пропетровск) в 1894 году, а затем 
на Надеждинском заводе. Другой 
вариант рудного процесса, заключа
ющийся в заливке жидкого чугуна 
на оплавленную руду и известняк 
без спуска железных шлаков, при
надлежит также русским металлур
гам и был впервые осуществлен па 
Юрьевском заводе.

Усовершенствование способа пере
работки шихт, в которых большая 
доля принадлежит жидкому чугуну, 
шло параллельно с ростом садки 
плавленных печей. Вместе с тем с 
начала текущего столетия до первой 
мировой войны ежегодный прирост 
выплавки стали в царской России 
не превышал 6 процентов, а мощ
ность печей оставалась почти на 
прежнем уровне. И только, когда 
молодая советская социалистическая 
промышленность в годы восстанови
тельного периода (1921—1928 гг.) 
залечила раны, нанесенные народно
му хозяйству войной, уровень произ
водства стали стал повышаться в

(ilWOP СТТУППОИ^ ТГЕЧЛТИ-

ЕЩЕ РАЗ О ГАЗЕТЕ 
«ЗА МЕТАЛЛ»

Было время, когда газета метал
лургического факультета «За ме
талл» заслуженно считалась одной 
из лучших среди стенных газет ву
зов Москвы. Она помещала на сво
их столбцах злободневные, напи
санные грамотным русским языком,, 
содержательные заметки. Не так уж 
много воды утекло с тех пор, а га
зета изменилась до неузнаваемости: 
Неряшливость, небрежность, легко
весность заметок вызывают чувство 
досады у читателя.

№ 37(667) газеты «За металл» от 
27 марта содержит 5 заметок. Пер
вая из них «Халатное отношение 
к важному делу» анализирует при
чины поражения команды факуль
тета в спортивных соревнованиях. 
Это, пожалуй, единственный нуж
ный материал во всем номере. Вто
рая заметка «Моя пионерская рабо
та» представляет собою формальную 
отписку, сухое перечисление меро
приятий вместо интересной, от души 
написанной заметки о работе по вос
питанию пионеров.

Заметка «Картинки из быта», ве
роятно, была задумана как фелье
тон, но замысел этот не осущест
вился. Критика подменяется здесь 
сомнительного качества остротами. 
Общий стиль заметки также остав
ляет желать лучшего.

Корреспонденция «В одной груп
пе» опубликована без подписи и по
вествует о группе МЛ-49-1. Начина
ется она так:

«С начала учебы в нашей груп
пе подобрался неплохой коллек
тив товарищей.»

Заключительные слова этой за
метки идут вразрез с этим оптими
стическим утверждением:

«Недавно прошел коллоквиум по 
химии и получено (?) много троек, 
а Марголин получил неудовлетвори
тельно. Это показывает на то (?), 
что в группе нет силы коллектива, 
плохо работает треугольник группы.

должном соответствии с ростом хо
зяйства и мощи Советского государ
ства.

Развитие нового социалистического 
общества рождало новые формы 
труда, новое отношение к труду. И 
неудивительно, что именно в 1927 го
ду впервые на заводе имени Дзер
жинского перестроили одну из ста
леплавильных печей на садку 
100 тонн. Это был смелый шаг, если 
учесть господствовавшее тогда мне
ние среди металлургов о возмож
ности выплавки качественной стали 
лишь в мелких ваннах. Вскоре опыт 
работы печей с глубокими ваннами 
опроверг это мнение, что послужило 
основанием И. П. Бардину, М. М. 
Карнаухову и другим еще в 1936 го
ду выдвинуть предложение о построй
ке мощных сталеплавильных печей 
садкой 500 тонн с выдачей металла в 
два ковша. С тех пор на многих 
заводах Союза практика увеличения 
емкости печей путем незначительных 
изменений параметров существующих 
агрегатов во время ремонта получи
ла широкое распространение.

Основным фактором, определяю
щим качество металла, является 
правильная технология выплавки и 
разливки, а не емкость печи. Так, 
печь садкой 370 тонн, при беспере 
бойном снабжении шихтой, подаче 
чугуна с нормальным содержанием 
кремния и серы и при необходи
мых переделках нижнего строения 
печп (шлаковики, регенераторы, тя
га) может дать в год 200—220 ты
сяч тони качественной стали.

Одновременно с увеличением веса 
садки снижается расход топлива на

Как говорится, начали за здра- 
вне, а кончили за упокой.

Непомерно большое место в газе
те занимает рецензия на кинофильм 
«Штрафная площадка». Начинается 
она буквально так:

«...Новый чехословацкий фильм 
свидетельствует о неуклонном росте 
чешских кинематографов(?)».

Предыдущий выпуск газеты «За 
металл» похож, как две капли во
ды, на своего собрата. Внимание 
читателя привлекает большая ста
тья под. якобы остроумным заго
ловком «Пассивный актив». В этой 
статье, написанной развязным, не
приличным слогом, автор критикует 
комсомольцев-активистов Любар
ского и Мухина, которые принима
ют недостаточное участие в жизни 
своей группы. Он обращается к ним 
со следующими словами: «Глубоко
уважаемые Любарскоподобие и Му- 
хиноподобие активисты!». Подобное 
паясничание, граничащее с хулиган
ством. никак не пристало факуль
тетской стенной газете.

На выпусках газеты «За ме
талл» часто не стоит ни даты, ни 
номера. И это не случайно. Дело в 
том, что редколлегия (главный ре
дактор тов. Коробкин) уже сорва
ла выпуск нескольких номеров и, 
видимо, не хочет обращать внима
ния читателей на чересчур болыиие' 
интервалы между номерами газеты

Два месяца назад газета «За ме
талл» была подвергнута критике в 
обзоре стенной печати. Очевидно, 
ни редколлегия газеты, ни член 
факультетского бюро ВЛКСМчтов. 
Гладышев, ни член партбюро фа
культета тов. Орлов не захотели 
считаться с критическими замечани
ями. Только этим можно об’яснить 
появление скороспелых, неудобочи
таемых номеров факультетской стен
ной газеты.

тонну стали, что может позволить 
иначе использовать газовый баланс 
по заводу.

Опыт работы на многочисленных 
печах большой емкости в нашей 
стране (150, 185, 300, 350 и 370 
тонн) показывает, что первую часть 
технологии выплавки стали можно 
считать освоенной. Более того, при 
менение кислорода для интенсифи
кации процесса выплавки стали 
открыло еще большие возможности 
увеличения производительности пе
чей. И в этом вопросе приоритет 
также принадлежит русским метал^. 
лургам (К- Г. Трубин). Что же ка
сается второй технологической опе
рации, а именно разливки боль
ших количеств металла, то с нашей 
точки зрения сифонный метод раз
ливки, позволяющий регулировать 
температуру и скорость разливки 
стали, может значительно облегчить 
выполнение задачи с меньшим рис
ком потерять металл во время 
этой операции.

Быстрое освоение советскими ме
таллургами технологии выплавки 
качественной стали как в малых 
так и в больших сталеплавильных 
печах стало возможным благодаря 
великолепной 'русской школе метал
лургии, основоположниками кото
рой являются П. П. Аносов, Д. К 
Чернов. Н. С. Курнаков. Б. Е. 
Грум-Гржимайло, М. А. Павлов и 
А. А. Байков. Армия советских ме
таллургов, руководимая партией 
большевиков и вооруженная пере
довой теорией, идет дальше по пу
ти усовершенствования технологии 
выплавки стали, применения новых 
агрегатов, внося свою долю Труда в 
дело строительства коммунизма.

Доцент, кандидат технических 
наук Г. Н. О ИКС.
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